

# RENOVACION

No te doblegues ante tu enemigo; a tu contrario lo debes de tratar con la misma energía que te tratara. Débil, caerás en las redes.

AÑO IX

Fundada por la Sociedad de Tipógrafos :: PUBLICACION SEMANAL :: Dirigida por un Consejo de redacción ::

NUM. 341

El producto de la suscripción de este periódico, está destinado a favorecer a los tipógrafos sin trabajo.

Jaén 5 de Marzo de 1934.

Todo por la clase y para la clase. Ayúdame y te ayudaré. No abandones la causa común. Defiéndela.

## Nueva Babel

### Todo está en crisis

En los momentos en que escribo estas líneas, me entero de una noticia que ya la tenemos descontada casi todos los españoles: que el gobierno Lerroux está en crisis, que el gabinete de don Alejandro, tal como estaba constituido, no podía continuar un sólo instante más manejando el timón de la ya desvencijada nave gubernamental, a merced de los variados y continuos abordajes de que a cada momento, cuando les convenía, era objeto de parte de sus *protectores*, el consabido conglomerado de echista.

Gobierno minoritario, a *fortiori*, dada la heterogeneidad política de las actuales Cortes, no tenía otro remedio, como el que pueda formarse igualmente con ellas, que vivir de precario, con billete de ida y vuelta condicionado por las derechas, si durante el *viaje* protestan del itinerario impuesto.

Estamos en plena moderna Babel. Nadie se entiende, o no queremos entendernos, que es bastante peor. Los de abajo claman porque los de arriba los oigan, pero estos últimos, no atienden las llamadas de aquellos, bien porque realmente no las oigan, o porque se desentendían de ellas. Lo cierto es que estamos viviendo tremendas realidades que nos las hacen pasar los que menos derecho tienen para imponérselas.

La República advino porque el pueblo la instauró por su propia voluntad, por su propio impulso. Y como eso es un hecho evidente, histórico, nadie que se precie de hombre liberal debe permitir, por todos los medios a su alcance, que continúen siendo desvirtuados sus principios, su ideología y la pureza básica de su postulado.

Las derechas españolas, engreídas por su memorable triunfo electoral, actúan de árbitro en la situación presente, vienen siendo antes, y en lo sucesivo aun más, la verdadera piedra de toque de las situaciones gubernamentales que nos aguardan.

Todo está en crisis. Y sobre todo, el sentimiento liberal, ciudadano, de los que esperaban que la República, y no por culpa de ella precisamente, si no de

los que la combaten, desprestigian y deshonran injustamente, fuera lo que en sí es, y representa, y también de muchos de sus hombres que no han cumplido ni cumplen con su deber salvaguardandola y defendiéndola de esos asaltos y blasfemias de que constantemente es objeto de parte de sus enemigos. Y muchas cosas más.

¡Las ideas! ¡Los partidos! ¡Qué diferencia más enorme, más desconsoladora del concepto propio de esas dos palabras! El partidismo, la disciplina, con todas sus virtudes y con todas sus dispensables equívocas, ahogan muchas veces la voz de la razón y la del íntimo sentimiento. Debiera bastar serlo, no parecerlo, pero esto último es lo que priva hoy...

Me he apartado algún tanto del objeto motivo de estas líneas, pero son disquisiciones que las motivan el recuerdo de ciertas cosas,

No sé a estas horas, aunque en la ocasión presente el papel voluntario de augur no tenga probabilidad de fracaso, la *compostura* del nuevo Ministerio, más propiamente dicho, su composición, pero parece ser que un agradable tufillo centro-derecha hace moverse, en divertido y contorsionado aquelarre, a determinados proyectos de ley que yacen casi sepultos en la mesa del presidente de las Cortes españolas, esperando *tiempos mejores*, que quizás cuando esté número vea la luz pública, estén ya dispuestos y *vistos para sentencia* favorable...

De una forma o de otra, de que nos entendamos en esta inmensa y alocada nueva torre de Babel, y de resolver estas crisis políticas provocadas con perjuicio y desdoro para la República por la ambición y el personalismo antagónico de los hombres, se ha de encargar el pueblo. Indudablemente que se ha encargar el pueblo, más tarde o temprano...

M. M.

CARPINTERIA MECANICA  
LOPEZ CIRILO  
FACILITANSE PRESUPUESTOS GRATIS  
Accesorio de San Agustín, 19 - JAEN

Para RENOVACION

### Rasgueos de mi guitarra

¡Hay quién sube más que usted!

Ayer, en la Plaza Vieja, un gran corro de mirones, oía la voz añeja de un montañero que había conquistando las regiones más cercanas del gran cielo, donde según él decía siempre cifró sus ilusiones.

—«Yo he subido hasta los Alpes, he subido al Himalaya; yo puse una pica en Flandes desde un cerro de Vizcaya... Yo he subido hasta Noruega, donde abunda más los rubio; yo pasé la estratosfera, yo he subido hasta el Vesubio... Yo he subido hasta la bella y gran región de la nube; yo subí a la Mariánica... ¡«Sube, Mariana, sube!»... Yo he subido a la terraza del más alto rascielo, donde hay menos distancia al infierno que hacia el suelo... Yo he subido en un gran globo que se mantenía *terne*; y subí mucho más alto que subió aquél Julio Verne... Yo he subido hasta la Torre de la Vela, de Granada, subí de Zúrcam y no me ha pasado nada... Yo he subido en patineta, yo he subido en palanquín, yo he subido en un cohete, yo he subido en zeppelin... Yo he subido donde nadie jamás ha podido ir y he estado del Padre Eterno más cerca que usted de mí...»

Así se expresaba ayer en la plaza un montañero, más de pronto una mujer gritó en voz alta:

—¡Embustero!, aquí hay quien en un minuto una, otra y otra vez, ha subido y sube siempre mucho más que sube usted; aquí hay quien sube muy alto; ¡por donde ni astros van!... —Y ¿quién es el que tanto sube? —¿Que quién es? ¡¡Pues el pan!!

Federico PÉREZ GUERRERO  
Málaga 28 2-934.

Aunque algunos crean lo contrario, este semanario aparece todas las semanas, mejor dicho, todos los lunes y algunas veces antes: cuatro números, por lo menos, todos los meses; que son leídos y buscados por el público.

A esas malas lenguas, que nos creen tan... *cortos de talla*, no queremos contestarles una estupidez; nos limitamos solo a decirles que es suerte que tenemos y nada más.

¿Verdad, *ché?*

## La Sociedad de Tipógrafos protesta del nombramiento hecho de auxiliar de la Imprenta Provincial

En espera del resultado de la reunión de la Comisión Gestora de la Diputación Provincial señalada para ayer 28, en la que teníamos noticias que el señor Campos Perabá trataría—lo que hizo muy atinadamente, por lo que le quedamos reconocidos—de los escandalosos y arbitrarios nombramientos acordados en la sesión anterior, en particular del de Auxiliar de la Imprenta Provincial, hechos a todas luces atropelladamente, esta Sociedad ha silenciado su protesta porque entendió que se daría satisfacción al gestor socialista al pedir éste que dichos nombramientos quedasen con carácter interino hasta que por medio de oposición—que es lo justo y legal—se diesen definitivamente al mejor de los opositores.

Protestamos, pues, de este nombramiento y de la aparente ratificación del mismo en la sesión de ayer y protestamos también, con la máxima energía, de la versión que un colega local pone en boca del presidente de la Corporación Provincial al decir que aquella no podía fijarse en sí el nombrado pertenecía a uno u otro sindicato.

No, señor presidente, no se trata de filiación política. Lo que esta Sociedad pretende y ha pretendido siempre es que no haya favoritismos descarados y que se siga el procedimiento iniciado en tiempos de la Dictadura—¡¡pásmese!!—de que todas las plazas se ocupen por oposición, como sucedió con las de los señores Martínez y Pozo, dadas últimamente en esa imprenta.

Cuando la Comisión destacada por esta Sociedad se puso al habla con el señor Villar para protestar de que el nombramiento se hiciera de la manera acordada, sospechó (?) que al indicársele de que el «Boletín Oficial» se haría diario con el fin de colocar más personal parado, era aquello el *alhigü* que se echaba al viento para que esta Sociedad callara y si lo hizo hasta ahora fué porque entendimos que se impondría el buen sentido con la intervención del señor Campos.

Desgraciadamente no ha sido así contrariamente a lo que esperábamos, demostrándose que la salera antigua del caciquismo a poco que se mueva el cacharro aparece tal como en verdad es a pesar de todos los blanqueos que se le den. El acuerdo de ayer de que informe el regente de la Imprenta Provincial sobre la capacidad del nombrado, a pesar de reconocer nosotros la integridad de aquel funcionario, de aquel funcionario, de puro inocente ni lo comentamos. «Ello Ines sólo se alaba...».

Y nada más por hoy a reserva de lo que en Junta General próxima se acuerde hacer sobre el particular.

LA JUNTA DIRECTIVA

Jaén 1.º de Marzo de 1934.

¡YA COBRARON...!

### ¡Desagradecidos!

Algunas personas son la mar de desagradecidas. Ni uno sólo de los que han cobrado los 12 *machaquitos* de que hablábamos en nuestro número anterior por prestación de servicios en los bailes celebrados durante los días de Carnaval en el Teatro Cervantes, ha tenido la atención de venir a darnos las gracias, ya que parece ser que debido a nuestra *influencia* se han hecho efectivas esas pesetas.

Con qué alegría sonaban algunos a sus amistades las pesetas; y con qué mala intención decían a la vez: «yo ya he cobrado; a mí que me importa AHORA que lleven a RENOVACION al Juzgado, o que al director le partan la cabeza».

No nos extraña que estos desagradecidos hayan dicho esto y más, cuando sabemos que todos, y en particular uno apodado «Tres Bemoles», se han interesado mucho por dar a conocer el nombre del autor del sueltcito.

Pero qué le hemos de hacer, si ya no nos queda otro remedio que condolerlos de la actitud de estos

*chutones*. Paciencia y vámos a otra. Nosotros creemos haber cumplido con nuestro deber defendiendo una cosa que era justa. Que no nos lo agradecen, mejor para todos.

Lo que sí nos duele es que otros que no han intervenido en nada, sean los que se lleven los honores. Esta es la vida; y así son los hombres: ingratos y desagradecidos.

## PAVONI

LOS MEJORES VINOS  
MANCHEGOS EN ESTA  
CERVECERIA - INFINI-  
DAD DE APERITIVOS.

Talavera, 5 - JAEN

### A los Tipógrafos

Se pone en conocimiento de los compañeros que no pertenezcan a la Federación Gráfica Española que, según acuerdo tomado en Junta General ordinaria celebrada el día 6 del corriente, aquellos que transcurridos *tres meses* de la fecha del acuerdo no hayan solicitado el ingreso en dicha Federación, serán baja en esta Sección.

Jaén, 7 de Febrero de 1934.

El Secretario,  
Antonio de la Torre Cruz

CAUSA JUSTA

LOS PRACTICANTES

Sale a la palestra mi modesta pluma en defensa de un entuerto secular. Quiera el Destino que mi péñola, cual tajante escalpelo, incinda certeramente los músculos del Estado, haciendo llegar a su complicado organismo nervioso el clamor de millares de trabajadores del intelecto que al culto de la ciencia dedican sus afanes. Sufrida legión de hombres y mujeres que creyeron un día lograr su emancipación gracias al cultivo que a su inteligencia dieran a fuerza de infinitos sacrificios y desvelos, a prácticas en hospitales y clínicas,—puestos a los cuales el dolor arriba—poniéndose en contacto con las lacerias que, implacables, destrozan el organismo humano, y cuando el sufrimiento no halló consuelo con drogas o instrumentos quirúrgicos hábilmente manejados, la frase cariñosa de estos modestos servidores de la Medicina, sirvió de lenitivo a los males que aquejan a cuantos a ellos acuden sabedores de su afabilidad y competencia.

La realidad, esa cruda palabra que encierra tantas desventuras, nos conduce al lugar en que los Practicantes o Auxiliares de Medicina concurren. Estos hombres que creyeron despejada la incógnita de su vida viendo un decreto que imponía lo obligatoriedad de cubrir las plazas vacantes en los pueblos, en plena República, por no se sabe que terrible paradoja, ven-se sorprendidos con la aparición de otro decreto por el cual los médicos han de cobrar la consignación del Practicante y de la Matrona cuya vacante no sea cubierta. Pero para nada se comina a cubrir esas vacantes. Y, no obstante, cientos de Auxiliares han de dedicar sus actividades en aquellos lugares en que logran ocupación. Se ven arrastrados hacia su hundimiento por absurdas disposiciones que nadie comprende, que nadie logró justificar. ¡Hasta de peones han de trabajar algunos!

Y siguen pueblos y pueblos deficientemente atendidos por

carecer del suficiente personal facultativo. Esto no es óbice para que individuos capacitados, que hicieron esfuerzos económicos superiores a sus fuerzas, caminen sin esperanza de rehabilitación. ¿Por qué? No hay voluntad?

¿Acaso, señores del Gobierno, es justo que no puedan dar la debida aplicación a sus conocimientos estos trabajadores del intelecto? Es una profesión que aspira a adquirir mayor nivel cultural cada día; una profesión que debe ser ocupada inmediatamente en los numerosos establecimientos que el Estado y los municipios tienen indebidamente dotados.

Por hoy, punto final. En otro artículo examinaremos la forma de adquirir los títulos profesionales a plazos puesto que esta humilde clase véese obligada a ello por su escasez de medios económicos.

Paulino VILLAR

Madrid y Febrero 1934.

Comisión de Señoras del Comité Local de la Cruz Roja de Jaén, patrocinada por el Excmo. Sr. Gobernador Civil

AL PUEBLO DE JAEN

Habiendo organizado por esta Comisión, los Comedores de la Asociación de Caridad instalados en el Palacio Provincial, para el suministro de raciones gratuitas a las familias de las clases trabajadoras que actualmente padecen una grave crisis económica como consecuencia del paro forzoso, ponemos en su conocimiento que pueden acudir para su inscripción al Dispensario de la Cruz Roja de esta capital el martes 27 del actual de cuatro a seis de la tarde provistos del carnet de la Beneficencia Municipal, requisito indispensable, hasta tanto que se pueda hacer una organización más perfecta.

Esperamos de la nobleza de sentimientos que ha sido siempre la característica de nuestro pueblo que acudan exclusivamente las familias verdaderamente necesitadas de este socorro para que nuestra campaña tenga la máxima eficacia, teniendo en cuenta que si el número de inscripciones es superior a las raciones que nuestras posibilidades económicas permitan suministrar, se establecerá un turno riguroso puesto que la más absoluta equidad ha de constituir la norma de nuestra actuación.

Jaén 26 Febrero 1934.

LA COMISION

Le interesa

conocer que la AGENCIA DE NEGOCIOS matriculada de EUGENIO CANCIO SUAREZ

le tramitará toda clase de asuntos en las oficinas del Catastro, Hacienda, Obras Públicas, Minas, Montes, Gobierno Civil y demás dependencias públicas y Empresas particulares, con la mayor RAPIDEZ, RESERVA y ECONOMIA.

TESTAMENTARIAS -- REPRESENTACION DE AYUNTAMIENTOS -- PASAPORTES PARA VISITAR EL EXTRANJERO

Emilio Castelar, 47 -- JAEN -- Teléfono 452

AUSTRIA. LUCHA DE CLASES

Austria. Por la libertad los socialistas vieneses, contra enemigos burgueses álzanse con majestad, derribando impetuosos los agravios ya pasados; sólo existen explotados, por los virus ponzoñosos, de esta infame sociedad, que acostumbra usar cañones para avenir a razones a la pulcra sobriedad,

Del orbe etéreas raíces al anuncio de la guerra se conmueven; y la tierra de recónditos países, prepárase a ser hollada por bélicos aparatos, que hará pasar malos ratos a la vagancia dorada. Y va el capital inmudo combatiendo al proletario, no advirtiendo el propietario que hace un (su) nicho profundo.

Va creciendo la emoción de los obreros austriacos, que luchan con currentacos con todo su corazón. La atmósfera irrespirable por la polvora y los tiros, la atraviesan los suspiros que tenues y lamentables parten de los camiones de brigadas sanitarias. Mientras, luestas sanguinarias van contra obreras legiones.

Se ponen a defensiva los gobiernos mundiales por defender capitales con sus tácticas activas. El éxito de esta gesta tendrá gran repercusión. Si el triunfo es de la razón se engalanará con fiesta la intermundial democracia; y las bellísimas flores tendrán aromas mejores; la vengida plutocrática irá en peregrinación, porque socorra al dinero, a ver un rey justiciero que se nombró Salomón.

¡Querra! dice con labios cerrados el clérigo desde el templo; y el constructor dando ejemplo al campo se ha encaminado; más su triunfo, catedrales, será vuestro último aliento,— se pondrá fin a un mal cuento—, son cánones naturales de toda Revolución, en la que la plebe inquieta sabe quien es el que aprieta y se venga con fruición, tremolando con furor unas cabezas cortadas; y parecen aumentadas las pantallas del dolor. Impasibles las mujeres conducen el alimento al vanguardial campamento cumpliendo con sus deberes; los niños y estas valientes sin tener miedo a la muerte el cuerpo dan a la suerte con un ánimo excelente; conducen las municiones a los soldados cansados. Los muertos son retirados a engrosar otras regiones.

La sangre del constructor riega campos y ciudades... —escalón de las verdades, antesala del amor— Sangre noble, roja y bella recuerdos de sacrificios que hace contra sacrificios y presidencias. De ella recogida por hermanos se hará venganza, que empieza por verterla en la cabeza de asesinos inhumanos.

Yergue su corta estatura el sanguíneo dictador, queriendo ser vencedor en un mar de calentura. Diminuto en cuerpo y alma, su cerebro se asemeja a una ya muerta conseja... viento que no vió la calma... Y se agarra al armamento siguiendo una ruta eterna... La fuerza del que gobierna. No ha cambiado el argumento.

Francisco GONZALO

Madrid y Febrero 1934.

APUNTES

Un ideal de ministro

Ayer por la mañana se presento en mi casa un sujeto calvo, mal vestido y con síntomas inequívocos de no haber comido en quince días. En el acto me dió a entender que no venía a pedirme trabajo, ni dinero, ni comida.

—Quiero tranquilizarle ofreciéndole en seguida la seguridad de que mis pretensiones son menos exageradas—me dijo—. Sólo trato de arrancarle una consulta. ¿Puede usted decirme qué condiciones son necesarias para ser ministro?

—¿Usted desea serlo?

—Usted verá... Hace quince meses que no entra en mi casa un céntimo; somos cinco de familia y ninguno trabaja. No hay más perspectivas, en estas circunstancias, que la de agarrarse a la política.

—Siéntese—le invité.

El hombre tomó asiento con agrado.

—Usted conoce, seguramente—continué—, mis disertaciones acerca de este tema interesantísimo hechas en diferentes ocasiones y con variados motivos. Ahora se trata de concretárselas a usted con la brevedad de un teorema. Contésteme a lo que voy a preguntarle. ¿Qué oficio tiene usted?

—Ninguno.

—Muy bien. Posee usted—elogié—la primera y más excelsa de las condiciones para escalar en la política un puesto de altura. El oficio, la especialidad concreta en cualquiera de las actividades con que matan su ocio los hombres, es una rémora casi insuperable en política, una dificultad cuyo alcance quizá no llegue usted a comprender muy bien. Usted sabe, caballero, que en España existe, por lo menos, un centenar de hombres aptos técnicamente para desempeñar con provecho las variadas funciones directivas de un buen Estado. Todos y cualesquiera de ellos, colocados en el puesto que por su especialidad les corresponde, desempeñarían un papel brillante. ¿Por qué no se les utilizan? La rémora... Estos hombres han cometido la tontería de servir para algo útil, práctico y concreto, y en política, es imperativo y substancial que ocurra precisamente todo lo contrario. ¿Quiere usted decirme qué sería de los partidos de oposición, que esperan pacíficamente su turno para gobernar, si un equipo de esos hombres aptos se hiciese centenario en el ejercicio del Poder? Ahorro a usted la pesadumbre de considerar la catástrofe. Continuémos. ¿Hace mucho tiempo que es usted republicano?

—De toda la vida.

—Malo. Aconsejo a usted que señale el 15 de abril de 1931 como fecha de su conversión al republica-

nismo. Los republicanos de toda la vida tienen casi el mismo inconveniente de los hombres de talento; son sinceros, y esto les perjudica, porque gobernar con sinceridad es tan absurdo como ejercer la usura con filantropía. ¿Sabe usted hacer declaraciones? Esto es muy importante.

—Hice en alguna ocasión alguna... Ante el juez.

—No es bastante. Pero este capítulo es el que con más facilidad puedo evacuarle a usted. Se sale del ministerio a las dos, para ir a almorzar.

Ante las preguntas de los periodistas, que invariablemente tratan de saber si hay crisis, usted dice que no. La segunda inquisición es siempre sobre orden público. Usted contestará indefectiblemente con esta frase, que le ruego se grabe desde este instante en la cabeza: «Reina absoluta tranquilidad en toda España.» Finalmente, le interrogarán así: «¿Algo sobre los problemas pendientes?» Usted responderá: «Hemos dedicado gran parte del Consejo a estudiarlos y casi todos están en vías de solución.» Y seguidamente se meterá en el automóvil, dando esta orden al chófer: «A casa.»

—¿Nada más?

—Solamente una pregunta más. ¿Usted está seguro de que, además de no tener oficio, no tiene usted talento?

—Creo que no tengo ni inteligencia.

—Entonces—le tendí la mano—, pronto pasará a saludarle por el ministerio.

Benigno BEJARANO

DE LA ADMINISTRACION NOTAS DE INTERES

La Administración, ruega a los señores que por primera vez recibían nuestro periódico y no estén conformes con la suscripción, lo devuelvan a la calle Fernando de los Ríos, 2.

Igualmente ruega a todos, el inmediato abono de los recibos puestos al cobro, ya que los modestos ingresos que se obtienen, son para nuestros compañeros sin trabajo.

Los suscriptores de fuera de Jaén, deben abonar cuanto antes sus descubiertos a esta Admón., de lo contrario serán baja desde el próximo número.

Esperamos de nuestros abonados se sirvan comunicarnos las deficiencias que observen en el reparto, para subsanarlas, ya que todas ellas son involuntarias.

Manuel Campos Lucha

AGENCIA GENERAL DE NEGOCIOS MARTINEZ MOLINA, 11. TELÉFONO 434. JAEN

Representación de Ayuntamientos.-Empresas industriales.-Certificados de Catastro.-Licencias de caza.-Cuotas militares.-Asuntos de Hacienda, Matrículas de automóviles.-Carnets de conductores.-Expedientes Junta transportes servicios públicos de viajeros y mercancías.

Pasaportes para visitar el extranjero

## Del choque de trenes en Villanueva Escenas de una tragedia

Las consecuencias del siniestro no son, como a simple vista parece, un montón de astillas ni el destrozado material de unos cuantos vehículos; no, las consecuencias son otras muy distintas. Si todo se redujese a la inutilización de dos trenes completos, el mal sería insignificante; un vagón se sustituye con otro, una máquina con otra, un tren con otro tren. Lo que no tiene sustitución posible para un padre es el hijo perdido, o para el paciente el remo amputado o magullado.

La tragedia tiene esas fatales consecuencias; hombres y mujeres en plena juventud han sido víctimas de esta catástrofe, de la que tendrán un recuerdo imperecedero. Cuán ajenas estaban las víctimas de esta suerte fatal. Cuando venían saboreando el triunfo de Madrid se encontraron con este golpe horrible que puso sus vidas en peligro; la confusión de los primeros momentos debió ser considerable dada la magnitud del siniestro; horrorizados en aquellos instantes apenas si se daban cuenta de lo que a todos y a cada uno le había sucedido. Sin embargo, después en el hospital, rodeados de familiares venidos de sus hogares, transidos por el dolor y la incertidumbre, los heridos se consuela; unos lloran, otros rien, todos se alegran de haber quedado libres de la muerte y un recuerdo se escapa de los corazones que pasando por los labios llega a nuestros oídos: recuerdo para aquellos que desgraciadamente no pudieron contarlo. ¡Qué lástima de los que murieron! Nosotros, al fin, tarde o temprano nos reuniremos con los nuestros y contaremos entre nuestros anecdóticos este suceso—decía uno—, pero... fulano y mengano, esos ya no los volveremos a ver.

Pasado todo esto vienen las escenas naturales de los familiares que a cada momento van llegando. Un matrimonio que busca a un hermano; nadie sabe darle razón de él, ni en Sevilla ni en Córdoba ni en ninguna parte; en la relación de heridos tampoco está. ¿Qué hacer? Veremos a estos—se dicen—quizá alguno nos de alguna luz; pasemos. ¿Habrá inconveniente? nos preguntan. No, no hay inconveniente, pueden ustedes ver a todos los enfermos y preguntarles. Pasan, interrogan a uno, a otro, tarea inútil; nadie sabe nada. ¿Qué tortura, que desgracia. ¿Será muerto? Siguen preguntando, hasta que al fin encuentran a uno que no solamente conoce al interfecto, sino que tiene su abrigo, él se lo dió, él se lo puso para que no tuviera frío; era amigo suyo, le había curado en el lugar de la catástrofe precisamente porque él le había llamado cuando al verse herido estaba rodeado de personas extrañas; entonces le llamó y ayudado por aquellos seres humanitarios le curaron. Pero y él, pregunta su hermana, ¿cómo está? Bueno, señora, completamente ileso; él no padece nada. Un color se le va y otro se le viene a la buena señora; la satisfacción es extraordinaria. ¡Qué alegría! El marido también se alegra; le da un golpe cariñoso en la espalda, abre los ojos, quiere abrazarla, pero se contiene. Ahora preguntan qué le aqueja a este hombre. Un brazo, una pierna, muchos dolores, dice éste. Se despiden agradecidos; él le ofrece el abrigo. No, dice ella, quédeselo, abríguese usted, no se constipe. Gracias, señora, tengo el mío aquí—señalando una ventana—; además, hay mantas; gracias, lléveselo. Ella accede y este matrimonio alegre, sonriente, se lleva la ilusión en el abrigo del hermano que estruja amorosamente como si dentro de él se encontrara su dueño.

En otro departamento una madre que llega. Tres hijos viajaban en el tren especial; dos de ellos, uno de 17 y otro de 21 años, están en un cuarto solos; los dos tienen las piernas fracturadas; el más joven las

dos, una por tres sitios. Ella no lo sabe, los ve acostados, no sabe lo que pasa por su cuerpo; mira a uno, al otro, a los dos, se pone en medio, los contempla un instante quieta, fría, anonadada; al fin los estruja, llora, pregunta. Ellos se esfuerzan: mamá no te asustes, no es nada, yo estoy bien, dice uno; y yo también, ¿no ves?, dice el otro, pero ella no lo cree; además, tiene su pensamiento en el otro, en el tercero; éste está en Jaén, en casa de sus hermanos. ¿Cómo estará? Quiero verlo, dice, sí, quiero verlo pronto. Mi hijo, mis hijos, Dios mío, ¿qué es esto? La escena es espeluznante; llora, nosotros también lloramos; era inútil esforzarse, no podía ser de otra manera.

Al lado de esto, en otro departamento, una mujer abraza a su padre. ¿Qué te pasa, padre mío? ¿Y mi marido, mi hermano y mi Carmen? Tranquilízate, hija mía, dice el padre. ¿Para qué vinistes? ¿Y el nene, donde está? En Sevilla padre. ¡Qué locura! Ella llora y gesticula. Yo os creía muertos. Por fin reacciona y cuenta su viaje. Llegó a Sevilla en el tranvía a esperarlos cuando supo la noticia; se hablaba de muertos, muchos muertos. Entre los que figuraban heridos sólo iba el nombre de uno de ellos, los otros nada se decía, ella se supuso que eran los muertos de los suyos.

¿Qué hacer? Inmediatamente ir a Linares, ¿pero y dinero? Sólo tenía 10 pesetas para el tranvía, cogió el tren de socorro, los empleados no la dejaban, ella se desesperó, les dijo asesinos, habían matado a su padre, a su hermano, a su marido y no la dejaban ir a verlos; estaba como loca. Llegó un hombre que sacando 500 pesetas de la cartera se las entregó diciéndole: Señora, tenga, vaya usted a Linares. Cogió un coche con otros familiares en Sevilla y así llegó esta santa mujer a abrazar a los suyos.

Al lado don Julián. Sus hijos, su esposa, sus hermanos, sus amigos, lloran la desgracia del herido. El dice a su esposa: Mónica, qué desgracia. ¿Quién me habla de decir a mí que este hospital había de ser ocupado por mí? ¿Tantas veces como he paseado por delante de él; pero no te importe, tú eres buena y a mí me queda la satisfacción del deber cumplido; no te aflijas.

Más allá la única mujer herida llora. Está embarazada de siete meses, tiene una pierna fracturada, siente muchos dolores en todo el cuerpo, su marido la consuela, ella quiere ser fuerte pero los dolores son muy agudos y no puede resistir. Sus lágrimas como perlas saltan por sus mejillas como perlas de gran valor. Su marido se las va secando con un pañuelo. Afanado por cuidar de su mujercita se olvida de que él también está herido y sin darse cuenta sus ojos se humedecen, por sus mejillas caen dos lágrimas.

¿A qué seguir? Estas son las consecuencias de estas catástrofes, estas son las escenas que se suceden sin fin, y que nosotros no podemos sustraernos ante tanto dolor y sufrimos unidos con ellos porque creemos que al sufrir con ellos aliviamos de tanto dolor a todas las víctimas y a sus seres más queridos.

Catástrofes como estas no debían ocurrir.

### Gran Confitería

«LA PURÍSIMA»

DE

ANTONIO MURO

Se sirven bodas y banquetes todo confort y economía

MARTÍNEZ MOLINA, 109

# ¡DECISION!

A tí, hijo mío, el legado que te deseo: una nueva sociedad en la que sean hermanos tuyos todos los hombres.

El crepúsculo vespertino tiñe de oscuras luces la aldea, el campo, el camino, el suelo donde las cruces judican al caminante la morada de los muertos.

Fueron gentes de todos los puertos, hombres de todas las regiones, niños que, a vivir dispuestos, por incuria cayeron a legiones maldiciendo de la Vida y de los hombres por ser causantes de su muerte.

Fieron los Estados a la suerte la grandeza de la raza cada cual pensando ser más fuerte y en tener más armas en su casa para hacerse temer por el vecino o imponer su capricho por el orbe.

La vorágine de Kranos nos absorbe, y pues hay en la mente una ilusión que los vitales jugos nos sorbe, dejemos de falaz meditación y, hermanados, vayamos a luchar henchidos de fiero dinamismo.

A implantar el Socialismo, la hermosa idea marxista que nos libre del terrible cataclismo de yacer, sin haberle dado vista por simbólicas cruces custodiados y por otras generaciones repudiados.

A evitar con ardor, trabajadores, que sucumban nuestros hijos cuando niños víctimas de los ciegos opresores ladrones de pan y de cariños.

A evitar que de ahora en adelante, a las tenues luces vespertinas, pueda pensar un caminante en la falta de valor y de ilusión para cambiar la presente sociedad por la actual generación.

SANTILLANA

Madrid y Febrero 1934.

### En nombre de Cristo

La lectura de un caso ocurrido en Viena con una pobre mujer que a las puertas de su casa en ruinas, con dos criaturas en brazos, llora la pérdida de su esposo y de su hogar humilde, mueve a compasión a quienes lo leen.

Unos transeuntes se paran, y ante el espectáculo que ofrecía la pobre mujer le hacen una suscripción para remediar en parte su desgracia. Acierta a pasar un sacerdote por aquel lugar, el que se hizo cargo de lo recaudado y fué a entregárselo a la infeliz en nombre de Cristo.

Ella, en un arranque de ira, coraje y odio hacia los asesinos de su esposo, se levanta y arroja los «schilling» a la cara del clérigo gritando iracunda:

—¡Miserable..., váyase!... ¡En nombre de Cristo me han dejado sin marido, sin pan y sin hogar... Váyase ahora mismo.

La desconsolada viuda logra que sus palabras encuentren eco en los presentes amenazando al intruso hasta hacerle tomar la decisión de marcharse.

En nombre de Cristo se han cometido crímenes sin cuento en todas las partes del mundo desde que éste existe, y más aún el fascismo, cuyas conciencias están rojas de sangre proletaria derramada aquí y allá, y en sus instintos sanguinarios aún se arman y procuran adueñarse del Poder para saciar su apetito de

pisar y hundir cada vez más a los desvalidos, a los que no comulgan con sus doctrinas, con su ideario.

Gil Robles manifiesta que no es fascista porque es católico, y yo creo que precisamente por esto último es fascista, y más aún teniendo en cuenta la labor de las juventudes que le siguen y el proceder de sus huestes, más propias de los émulos de Torquemada que de quien atesora esa generosidad de espíritu que dice tener el señor Gil Robles.

Creo firmemente que el fascio no entrará en España, pero no dudo, que en caso de llegar se erigiría en un Hitler y procedería como éste o como Dulltrús, que mientras por orden suya se fusilaba por la espalda a los prisioneros de la socialdemocracia, pronunciaba cínicas arengas lamentando la sangre vertida. En nombre de Cristo siguen aún cometiéndose crímenes. ¡Canallas, asesinos! ¿Por qué no recordáis aquello de: «No quieras para tu prójimo, lo que no quieras para tí?» PALOMARES

## De la Biblioteca Marxista

En 1847 se reunió en Londres un Congreso del Partido Comunista. Marx y Engels asistieron a él como delegados. Luego fueron encargados de redactar el célebre *Manifiesto Comunista*, que fué publicado precisamente antes de la revolución de 1848 y que después ha sido traducido a todos los idiomas. Este *Manifiesto* comienza por una revisión de las condiciones existentes en la sociedad moderna, dentro de la cual ya no quedan sino dos clases frente a frente: la clase capitalista o burguesa y el proletariado, los expropiadores y los expropiados; la burguesía poseyendo la riqueza y el poder y no produciendo nada, los proletarios produciendo todo y no poseyendo nada.

La burguesía, después de haberse servido del proletariado para vencer el orden feudal, ha utilizado el poder que ha acumulado para reducir al proletariado a la esclavitud. A la acusación de que el comunismo quiere «abolir la propiedad», el *Manifiesto* responde que los comunistas quieren solamente abolir el sistema burgués de la propiedad, en virtud del cual la propiedad no existe para las nueve décimas de la comunidad. A la acusación de que «los comunistas quieren abolir el matrimonio y la familia», el *Manifiesto* responde preguntando qué especie de «matrimonio» y de «familia» es posible entre los trabajadores, puesto que sus condiciones de vida no les permiten ni lo uno ni lo otro, al menos en su expresión más noble y más sagrada. La burguesía ha revolucionado todo el modo de producción. Se le debe el perfeccionamiento de la máquina a vapor, el desarrollo de los ferrocarriles y de los barcos. Pero su creación más revolucionaria ha sido el proletariado moderno, cuya existencia constituye actualmente un desafío a la sociedad, a tal punto que el derribar esta sociedad se ha hecho ya necesario, si es que todos los hombres tienen iguales derechos a la vida y a la felicidad. El *Manifiesto* termina así:

Los comunistas no se rebajan a disimular sus opiniones y sus proyectos. Proclaman abiertamente que no lograrán su finalidad sino derribando violentamente todo el orden social tradicional. Que las clases dirigentes tiemblen ante la idea de una revolución comunista. Los proletarios no tienen otra cosa que perder que sus cadenas. En cambio tienen todo un mundo que ganar.

Proletarios de todos los países, ¡uníos!

Eleonora MARX

## BAR REGIONAL

CAFÉ - CERVECERIA

Servicio a domicilio

TELEFONO 247 - JAEN

## ¿Comer bien en Jaén?

CON MAS ABUNDANCIA Y VARIEDAD QUE EN NINGUN SITIO, YA SEA POR CUBIERTOS O A LA CARTA, UNICAMENTE EN EL RENOMBRADO

RESTAURANT IDEAL - BAR

# RENOVACION

PRECIOS DE SUSCRIPCION  
Jaén, un mes. . . . . 1'00 pesetas  
Fuera, trimestre . . . 3'50 »  
Número suelto, 25 céntimos

TARIFAS ESPECIALES  
PUBLICIDAD ECONÓMICA  
Rebajas según el número de inserciones

## Revuelto de la semana POSTAL Sociedad de Tipógrafos

CONVOCATORIA

Se convoca a junta general extraordinaria a los compañeros tipógrafos para el jueves, día 8, a las nueve de su noche, para discutir el siguiente orden del día:

- 1.º Lectura del nomenclator.
- 2.º Lectura del acta anterior.
- 3.º Lectura a las cuentas.
- 4.º Lectura a la correspondencia.
- 5.º Discusión de los asuntos resueltos por la Directiva.
- 6.º Ruegos y preguntas de los asociados.

Jaén, 3 de Marzo de 1934.—El Secretario 2.º, A. Talavera.

Nota.—Los que no asistan a la sesión sin causa justificada de las que el Reglamento marca, será sancionado con lo que esta Sociedad tiene acordado para estos casos.

## Noticiario

Con bastante felicidad dió a luz un robusto niño la señora doña Salvadora Mesa Vega, esposa de nuestro buen camarada Luis Villar Checa.

El acto de cristianarlo se celebró días pasados en la iglesia de San Bartolomé, y fueron padrinos el acreditado industrial de Martos y buen amigo nuestro don Sebastián E. Cruz y su bella esposa doña Josefa Luque, que vinieron exprofeso a esta capital con tal motivo.

Debido a las recientes desgracias familiares acaecidas al amigo Villar, el bautizo no revisió los caracteres que era deseo de los padrinos, el que se celebró en la mayor intimidad familiar.

Aunque en momentos de triste recordatorio, reciba el compañero Villar nuestra cariñosa enhorabuena por este fausto suceso familiar, que habrá venido, en parte, a borrar huella tan profunda marcada en su corazón.

Sabemos que está próximo a celebrarse en Jaén un festival que hará a Tirios y Troyanos ponerse en guardia.

Como quiera que el asunto se celebrará con esplendor inusitado, no es obligación nuestra dar más detalles, sabiendo, como sabemos, que los programas han de hacerse de una manera escandalosa, debido al alarde en colores que se ha de hacer en ellos.

Con el natural júbilo, acogemos la noticia. Se dice, asegurándose, que el Bloque Agrario Antimarxista, va a dar explicaciones al pueblo de sus actos e intervenciones en el Parlamento, próximamente en un acto público en un sitio abierto (la Plaza de Abastos) para que nadie los ponga en entredicho, haciendo que ese día nada se expenda en el Mercado público, por mandar ellos (los diputados) comida suficiente y en bastante abundancia a casa de los menesterosos (los obreros).

Hace unos días se celebró, en el salón de actos de la Diputación, la solemne sesión en segunda convocatoria, para ver de hacer las ternas, entre patronos y obreros, de los que han de ser Presidente y Vi-

cepresidente de la Agrupación de Jurados Mixtos de esta capital. Según nos dicen, no se llegó a un acuerdo, por lo que nos alegramos grandísimamente, debido a que la elección, según nos aseguran, no está con arreglo a la ley y a que los cargos ya estaban dados.

## Constitución de Jurados Mixtos

Don Ildefonso Garrido Temprado, Delegado provincial de Trabajo, de Jaén.

Hago saber: Que hallándose vacantes las plazas de Secretarios del Jurado mixto del Trabajo Rural de Martos, y de la Agrupación Administrativa de Jurados mixtos de Linares; y acordada su provisión por Orden del Ilmo. Sr. Director General de Trabajo, fecha 21 de este mes, esta Delegación promueve concurso público por el plazo de un mes, desde el siguiente día al de la publicación de este Edicto en el «Boletín Oficial» de esta provincia, conforme a la orden del Excmo. señor Ministro de Trabajo y Previsión, fecha 20 de septiembre último («Gaceta» del 6 de octubre).

Podrán tomar parte en dicho concurso, quienes acrediten conocimientos relacionados con la actividad industrial o agrícola del país y la legislación social, siendo preferidos, en igualdad de condiciones, los graduados de las Escuelas Sociales.

Los concursantes acreditarán documentalmente las condiciones exigidas, y carecer de antecedentes penales.

Lo que se hace público para conocimiento general.

Dado en Jaén a veinticuatro de Febrero de mil novecientos treinta y cuatro.—Ildefonso Garrido.

## Ofrecimiento

Al posesionarse de su cargo el nuevo Gobernador civil de Jaén, don Ramón Fernández Mato, ha tenido la atención de ofrecérmolo, así como también su consideración personal.

Agradecemos la deferencia tenida al Sr. Fernández Mato, deseándole que su estancia al frente del mando de esta provincia sea duradera y que ella redunde en beneficio de todos los servicios públicos.

## PRUEBE USTED

los inmejorables vinos del renombrado cosechero DON LUIS SANCHEZ MARIN, de sus bodegas de VALDEPEÑAS. Absoluta pureza. Blanco y tinto.

Representante: José Camacho Moral  
Jorge Morales, 1. - - JAEN - - - Teléfono 493

Sr. Presidente de la Diputación:

Al posesionarse S. S. del cargo que hoy, tan inmerecidamente obstenta, le oí un discurso lleno de lo que ustedes llaman patriotismo y de un alarde de justicia que, a no dudar, bien a las claras nos demuestra con su arbitraria actuación el juicio y concepto que de la Patria y de la justicia tiene S. S.

No crea S. S. ni la Corporación que preside, que nosotros, al conocer los nombres de los políticos que iban a formar la Gestora, pusimos en ellos ilusiones y esperanzas de una labor fructífera y ajustada a los postulados de la justicia, no de esa justicia que S. S. interpreta a las mil maravillas, pues sabíamos que entraban en posesión de los cargos administrativos de la provincia los antiguos monárquicos, pero con distintos colores.

Señor Presidente: al igual que S. S. tiene ese concepto de las cosas serias, nosotros lo tenemos de la dignidad política y personal de los hombres.

Por eso, señor Presidente, tendrá S. S. la bondad de contestarnos a estas leves preguntas que le hacemos.

¿Qué concepto formaría S. S. de un hombre que llamándose formal, patriótico y justiciero, a renglón seguido y sin escrúpulo de conciencia, de acuerdo con sus compañeros, se lla la manta a la cabeza y reparte prebendas y cargos a los que llamándose partidarios suyos, no tienen otros conocimientos ni méritos que los que el favor político les dá?

¿Tiene dignidad y decoro político y personal aquél que dice lo que no siente ni practica?

Aquí le esperamos, señor Presidente.

UN TIPÓGRAFO

CONFITERIA "LAS COLONIAS,"

Julián Delgado

Martínez Molina

JAEN

## Preguntas

¿Verdad señor Alcalde que sería conveniente que la Comisión de fiedad se dedicara al reposo del pan ahora que su precio tan bajito merece que se dé cabal?

¿Verdad, señor Alcalde, que si se hiciera el reposo sería conveniente hacerlo todos los días en los hornos, tiendecillas de los cabo de barrios y a los panes que transportan borriquillos de los panaderos callejeros?

¿Conoce el señor Alcalde el rumor que los mismos panaderos vienen propalando de que dentro de unos días costará el Kilo de pan 70 céntimos?

¿Consentirá el señor Alcalde, de ser cierto esto, una nueva subida en el precio del pan? Nosotros creemos que no.

Pero fueron por *suela* otros *embolaos* que llevaban *amasaos*.

*Apañaos* están los radicales en la Comisión gestora con el camarada Campos Perabá.

¡Hombre, amigo Campos, no me los castigue con tanta dureza!

\*\*

Castillo Folache está jugando al fútbol con el camarada Esbrí.

En un *editorial* publicado en el coronado semanario «República», entre otras cosas sin importancia, como todo lo suyo, le llama *marracho*.

El amigo Esbrí, en una *bagatela* de las muchas y sabrosas que publica «Democracia», no se queda corto y le larga cada *chut* que ni el guardameta más grande del mundo sería capaz de rechazar.

Castillo Folache, con tipo cursil, se siente valiente y con la bobería natural de esta clase de señoritos, recibe tan tremendos golpes a fuerza de masajes.

Este partido, como observamos los que estamos en la pista, está resultando lo más interesante de la temporada.

La impresión que de él sacamos, es que no habrá empate y que al fin y a la postre la impotencia vencerá a Folache en uno de los *chuts* que de cabeza intente rechazar.

¡Que así sea, camarada Esbrí!

A. BRUIZ

## HASTA VEINTE

llega el número de tapas variadas que se sirven con los ricos y pastosos vinos de Antolín y la fresca cerveza en la muy renombrada y acreditada

Repostería del Casino de Artesanos  
Calle de Cerón - JAEN  
VISÍTELA Y SE CONVENCERÁ

Cámara de Comercio e Industria  
de Jaén

A los Comerciantes de Ultramarinos  
y Comestibles

La «Gaceta» de 25 de febrero publica un Decreto relativo a la fabricación, tenencia en depósito y venta de mantecas, mantequillas y margarina, que conviene a sus intereses serle conocido, y no se publica por su gran extensión.

El Presidente, Panracio Troyano.—El Secretario, A. Vargas-Machuca.

Electra Industrial Española, S. A.

TARIFAS para suministro de fluido eléctrico

Lámparas de 10 bujías a base fija, 2 pesetas.

: : A contador, 50 céntimos kilowatio : :

Fuerza motriz, 0'08 a 0'37 pesetas kilowatio, según potencia.

BILBAO

OFICINAS EN JAEN: Baño de la Audiencia, 1.-Tef. 530